

Merkblatt

Waldabstand

Von einem ökologisch hochwertigen Waldrand profitiert in erster Linie die Natur. Waldränder bieten auf kleinstem Raum ein wechselndes Angebot unterschiedlicher Licht-, Feuchte- und Temperaturverhältnisse und stellen somit einen wichtigen Lebensraum zahlreicher Tier- und Pflanzenarten dar. Durch den zunehmenden Siedlungsdruck geraten diese Lebensräume immer mehr unter Druck: Wertvolle, strukturreiche Waldränder müssen nicht selten weichen, um den Sicherheits- und Komfortansprüchen der Nachbarschaft zu genügen.

Mit diesen Tendenzen werden der Schutz der walddahen Flächen und die Erhaltung eines naturnahen, unverbauten Übergangsbereichs zwischen Baugebiet und Wald immer bedeutsamer.

Ein ausreichender Waldabstand liegt im Interesse aller

Ein ausreichender Waldabstand schützt den Waldrand vor schädlichen Eingriffen und Einflüssen, wie etwa dem regelmässigen, künstlichen Beschränken der natürlichen Baumhöhe (Niederhalten) und der schleichenden Zweckentfremdung (z.B. durch Mähen, Rasenanlegen oder Materialdepots). Im Weiteren kann mit einem natürlichen Waldrandbereich die freie Zugänglichkeit zum Wald für die nötige Pflege und Nutzung sichergestellt werden.

Unzulässige (Grüngut-)Ablagerungen im Waldrandbereich, welche unter Umständen eine Bedrohung für das gesamte Ökosystem darstellen können (Verbreitung von invasiven Neophyten), können mit einem angemessenen Abstand zwischen Siedlungsgebiet und Wald ebenfalls begrenzt werden. Darüber hinaus beeinflusst ein unverbauter Waldrand das Landschaftsbild positiv und ein vitaler und damit stabiler Waldrand dient der Sicherheit der benachbarten Umgebung.

Ein genügender Waldabstand trägt aber auch wesentlich zur Wohnqualität bei. Er vermindert Schattenwurf und Feuchtigkeit, schützt vor dem Eintrag von Ästen und Laub und verringert die Gefahr vor grösseren Schäden. Insbesondere bei Sturm können Waldrandbäume eine ernsthafte Gefahr darstellen, wenn der Abstand zu Bauten oder Anlagen zu gering ist.

Welcher Waldabstand gilt?

Im Kanton Thurgau beträgt der gesetzlich vorgeschriebene Abstand von Bauten und Anlagen zum **Wald 25 Meter**, zum **Ufergehölz 15 Meter**. Die Abstände entsprechen knapp der durchschnittlichen Länge eines Baumes an diesen Waldrändern. Mit der Differenzierung zwischen Wald und Ufergehölz wird der unterschiedlichen Höhe der Bestände Rechnung getragen.

